
Desde las 20 horas, por las redes 
sociales de Corcudec, se emitirá 
la interpretación de la cumbia 
colombiana “La pollera colorá”. 
Participan integrantes de la 
banda Santigua y otros invitados.

Bronces y percusión 
de la Sinfónica  
le pondrán ritmo  
a la jornada de hoy

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

 FOTO: CORCUDEC

Sorteo definirá a los 
rivales de Huachipato  
en la fase de grupos de  
la Copa Sudamericana
Ubicados en el “Bombo 2”, el acero  
podría jugar ante equipos poderosos  
como Corinthians o Independiente.  
El sorteo de la fase de grupos será en 
Asunción, hoy desde el mediodía.

DEPORTES PÁG.15

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Consejeros regionales 
denuncian doble 
aprobación de fondos
Recurrirán a Contraloría ante lo que 
interpretan como irregularidades en 
la propuesta del Gobierno Regional.

POLÍTICA PÁG.4

La Universidad de Concepción y la operadora WOM formalizaron un convenio de colabora-
ción que entregará nuevas herramientas para el desarrollo de investigaciones, innovación y 
emprendimientos basados en el uso de tecnología telefonía móvil de quinta generación.

UdeC impulsa el primer campus 5G al sur de ChileQué cambia con el 
nuevo calendario 
electoral para 2021

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.9

5G
Ofrece mayor velocidad de conexión, menor  
tiempo de respuesta de la web y permite aumen-
tar el número de dispositivos conectados. POLÍTICA PÁG.5

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Cuarentena se mantendrá 
al menos hasta el día 15

CONFIRMADO POR LA AUTORIDAD DE SALUD

Por al menos una semana más se 
continuará con la medida más 
estricta del plan Paso a Paso. Si 

bien el Gran Concepción cumplió 
el domingo un mes en cuarente-
na, período definido por el Minsal 

para confinamiento total, no se 
observa una baja en el número de 
nuevos casos de Covid-19. La 

reducción de casos se debería al 
menor número de pruebas PCR 
realizadas el fin de semana largo. 

El informé de ayer 902 positivos 
para Biobío, 261 de ellos asinto-
máticos.

Reducir contagios, tasa de incidencia y ocupación de camas críticas son vitales para levantar restricciones.

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: NO QUIEREN SER HÉROES, NI HEROÍNAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

NICOLÁS DÍAZ CARRILLO  
Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

“La Convención deberá acordar 
mecanismos que permitan la partici-
pación ciudadana en el procedimien-
to de formación del nuevo texto cons-
titucional”. Este era el tenor de un 
frustrado inciso quinto que se quiso 
incorporar al actual artículo 133 de la 
Constitución vigente (Boletín 13.804-
07). Sin embargo, conforme a la nor-
ma vigente, se ha entendido que se-
ría solo el Reglamento de votación de 
la Convención (el que se determina-
rá por 2/3 tercios de sus miembros en 
ejercicio) el único instrumento que 
podría regular la participación de la 
ciudadanía, de los comunes y silves-

nalidad y mecanismos que aseguren 
la participación ciudadana y la trans-
parencia. Sin embargo, hay discre-
pancia en torno al carácter gravitan-
te de los principios participativos en 
función de la legitimidad final del pro-
ceso constituyente (véase las posturas 
de constitucionalistas Sebastián Soto, 
Constanza Hube, Marisol Peña, Jai-
me Bassa y Christian Vieira). 

Urge definir puntos mínimos y con-
cretos que sean parte de un compro-
miso de los candidatos electos. Ac-
tualmente, existe una iniciativa de 
este tipo impulsada por la Red para la 
Participación. Es necesario, a estas 
alturas, que los candidatos/as con-
signen su voluntad por distribuir el po-
der político que eventualmente asu-
mirán ¿Están todos/as dispuestos? 
¿Están dispuestos a convocar a un 
Foro Nacional ciudadano integrado 
por sorteo, que fije una orientación 
preliminar del debate? ¿A una inci-
dencia efectiva de propuestas de cabil-
dos auto convocados? ¿A una máxima 
transparencia y difusión de todas las 
sesiones y plenarias?  Sin esos míni-
mos, el debate por el Reglamento pue-
de alargarse y azuzar más los ánimos 
de desconfianza. Indignación no fal-
ta y paciencia sí que hemos tenido.

tres, ante al órgano representativo. 
Esto, por la vía de integrarlo a la es-
tructura y procedimientos de vota-
ción, acuerdos y redacción del nuevo 
texto constitucional. Si no existe un 
imperativo legal a respetar ¿Existe 
en ese aspecto un consenso o com-
promiso de las diversas fuerzas polí-
ticas y sociales sobre el contenido re-
glamentario? 

Durante los últimos meses el deba-
te se ha expresado en sucesivos semi-
narios y diversas propuestas sobre el 
Reglamento de la Convención Cons-
titucional: propuesta de Rumbo Co-
lectivo ( fundación ligada a RD), pro-
puesta de Instituto Libertad (ligado 
a RN), dos informes del PNUD-Chile 
(2021), Cartilla del CEP, Coloquios 
académicos organizados por la U. de 
Chile, Pontificia U. Católica y U. de 
Valparaíso, propuestas de Plataforma 
Contexto, de la Red de Centros de 
Pensamiento por una Nueva Consti-
tución, entre otras. En su mayoría del 
mundo académico e intelectual. To-
das estas disponibles en internet. 

Provenga de una afinidad de iz-
quierda o derecha, ya nadie le hace el 
quite. Existe un claro consenso – a lo 
menos declarado- en torno a la nece-
sidad de consagrar cierta institucio-

Existe un claro 

consenso – a lo menos 

declarado- en torno a 

la necesidad de 

consagrar cierta 

institucionalidad y 

mecanismos que 

aseguren la 

participación 

ciudadana y la 

transparencia. 

Un compromiso  
por la participación
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AUGUSTO PARRA AHUMADA 
Presidente Fundación República en Marcha

Para Churchill, “la democracia es 
el peor de los sistemas políticos con 
excepción de todos los demás”.    

El asedio a la democracia ha ido 
poniendo su futuro en entredicho y 
requiere de guardianes que le reivin-
diquen en todo su valor.  

La democracia no se trata de la 
práctica de un censo esporádico, 
para consultar y mandatar a algunos 
representantes, definir algunas  ten-
dencias y preferencias  políticas, se 
trata de un complejo sistema de con-
vivencia colectivo y como tal cierne 
sus vertebras sobre el derecho, el or-
denamiento jurídico y la disposición 
del ciudadano a colectivizar deter-
minadas decisiones cediendo una 
porción de su libertad individual, 
para amalgamar la vida de la nación 
como un proyecto colectivo y requie-
re por lo mismo de una actitud de-
mocrática de los representantes y 
los ciudadanos.   

Es esa actitud democrática, defini-
da por un conjunto de valores que 
van siendo puestos en entredicho, 

discutir si unas veces nos engañan y 
otras no” y Karl Popper, dice, “Es mi 
firme convicción que esta insistencia 
irracional en la emoción y la pasión 
conduce en última instancia a lo que 
solo merece el nombre de crimen. 
Dicha actitud, que en el peor de los 
casos conlleva un desprecio por la ra-
zón humana, debe conducir al em-
pleo de la violencia y la fuerza bruta 
como árbitro último en toda disputa.”         

llegando incluso a la incompatibili-
dad del sistema con algunas prácti-
cas, como la aceptación de la violen-
cia, la tentación revolucionaria o re-
fundacional. Esa forma de entender 
la corrección política que raya en for-
mas de anular el debate público, que 
pueda resultar incomodo desde la 
instalación de doctrinas hegemóni-
cas que tienden a estigmatizar a suer-
te de herejía a  la libertad de pensa-
miento, incluso cuando este pudiera 
provenir en algunos casos de méto-
dos científicos y adquirir base en la 
razón. Podemos agregar la simplifica-
ción bien definida por Inerarity  y a 
otras formas de populismo que bus-
can la condescendencia fácil en me-
dio de un clima de tensión y marca-
do por el temor a la inquisición social, 
que ha devenido en una hoguera del 
pensamiento crítico.  

Para  Ayaan Hirsi Alí, “Tolerar la in-
tolerancia es cobardía”; “Las Correc-
ciones Políticas, son un arma utiliza-
da para silenciar a las personas que 
dicen la verdad”; Y “El Islam no es 

compatible con la democracia”.  
De ahí que la democracia requiere 

hoy de valentía, coraje, compromiso, 
y una disposición al dialogo que sea 
correcta en el respeto, pero jamás in-
compatible con la libertad de expre-
sión, el pensamiento crítico y la razón. 
Jose Ortega y Gasset, en unos escritos 
inéditos en proceso de edición, seña-
la, “No solo es injustificada la fe en los 
sentidos que ni siquiera ha lugar a 

El asedio a la razón 
es incompatible con 
la democracia

A partir de este jueves 8 y hasta el 

domingo 18, se podrá postular al Ingre-

so Familiar de Emergencia (IFE) co-

rrespondiente a abril. La ayuda im-

pulsada por el Estado busca apoyar a 

aquellos que se han visto afectados 

por la crisis socioeconómica que ha 

provocado la pandemia por Covid-19. 

El Gobierno informó que la cantidad 

de dinero a recibir dependerá del nú-

mero de personas que integran el ho-

gar, de acuerdo a la composición fami-

liar inscrita en el Registro Social de 

Hogares, de la situación socioeconómi-

ca de la familia durante el estado de ca-

tástrofe, y de la fase del Plan Paso a 

Paso en el cual se encuentren. 

Recientes novedades entorno al be-

neficio generó una serie de reaccio-

nes en redes sociales. 

 
Ministerio de Desarrollo  
Social y Familia  
@MinDesarrollo 
“¡El #IFECovid se fortalece! Para el pago 
de abril los hogares en Cuarentena y 
Transición en el 80% más vulnerable del 
Registro Social de Hogares y que cum-
plan los requisitos, recibirán hasta $100 
mil por integrante”. 
 
Victor Zuñiga Rojas  @Victor_Z_R 
“El #ifecovid toma como ingreso formal el 
seguro de cesantía, pero para el bono cla-
se media NO, o sea si estoy cesante con 
seguro de cesantía, el IFE me deja fuera 
por qué superó el umbral, y el #bonoclase 
media me deja fuera por qué no tengo in-
greso formal. #TercerRetiroAHORA”. 
 
Sebastián Villarreal Bardet  
@s_villarrealb 
“Desde HOY hasta 18/04 se podrá solici-
tar #IFECovid, que en abril podría apo-
yar a 10 millones de personas. Si tu co-
muna estuvo en Cuarentena o Transición 
(25/02 y 31/03). Beneficiarios del 6° pago 
y usuarios SSOO o SUF lo reciben auto-
máticamente”. 
 
Héctor Fernández  @HFernandezM 
“Si en #IFECovid dan la opción de apelar, 
al menos tenga la decencia de leer la ape-
lación y contestar como se debe. Si van a 
impulsar un sistema de apoyo, al menos 
podrían hacerlo bien. @MinDesarrollo 
@IPSChile @GobiernodeChile #ingreso-
deemergencia”. 
 
German Rios SM @dr_riossm 
“El #COVID 19 no se arregla con bonos, el 
@GobiernodeChile y @ministeriosalud 
deben responderle a las + de 31.513 fami-
lias q perdieron un ser querido Plan #Pa-
soAPaso no sirve. Cierre de fronteras y 
cuarentena total x 14 días es la solución. 
Estado debe subsidiar a + necesitados”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Q
ué duda cabe sobre los méritos del personal de 

la salud. Sobre la decisiva labor de los que se 

arriesgan a diario al enfrentarse al coronavirus. 

Hay un reconocimiento transversal de la socie-

dad hacia los que están en la línea de frente de la pandemia, 

y ello cobra especial sentido en una emergencia sanitaria que 

ha puesto en evidencia algunas fragilidades del sistema de 

salud. El incremento de los contagios trajo nuevos signifi-

cados a palabras como cansancio y agotamiento para pro-

fesionales que ya estaban curtidos a jornadas con alta de-

manda de atención, procedimientos complejos y cuidados 

intensivos.  

El compromiso y enorme esfuerzo del personal dedica-

do a combatir la Covid-19  fue recordado el miércoles 7 al 

celebrarse el Día Mundial de la Salud. Este 2021 se conme-

mora la fecha bajo el lema “Construir un mundo más justo, 

equitativo y saludable”, y en celebraciones y reconocimien-

tos realizados en todo el planeta se hizo un justo agradeci-

miento a quienes se dedican a salvar vidas. Son médicos, en-

fermeros, enfermeras y técnicos que no solicitaron aplau-

sos ni reconocimientos y que muchas veces son 

considerados héroes y heroínas. 

En realidad, son personas de carne y hueso. Que piden ma-

yor responsabilidad de la ciudadanía en tiempos en que los 

contagios están por sobre las capacidades de atención. Son 

personas que tienen familias, que también se han contagia-

No quieren ser héroes, ni heroínas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Cómo enfrentar una nueva era 

del Teletrabajo? 

  
Señora Directora: 

Hace unos días se publicó un es-
tudio el cual reveló que el 41% de 
los trabajadores no cuenta con las 
herramientas necesarias para rea-
lizar labores a distancia y el 42%, 
casi no conoce una buena manera 
para desempeñarse en solitario, es 
decir la brecha en el ámbito de co-
municación tanto en jefaturas 
como entre colaboradores es abis-
mante. 

Esto es sin duda una de las con-
secuencias de llevar a cabo un for-
mato laboral en el cual líderes y 
equipos no estaban preparados, y 
que sin duda nadie se dio el tiempo 
para hacerlo. La urgencia conlleva 
a las malas prácticas sobre todo en 
una medida rápida y mediana-
mente eficaz para muchos. 

Sin embargo, ya es hora de pen-
sar en el futuro para enfrentar una 
nueva era del teletrabajo y que fun-
cione, para esto es importante re 
plantearnos nuestra cultura inter-
na, dejar de improvisar y entregar 
las mejores herramientas tecnoló-
gicas y comunicacionales a líderes 
y colaboradores y así sientan que si 
bien este camino ha sido pedrego-

so, no será en vano. 
 

Francisca Fuensalida, directora 

Programa Teletrabajo 

 
Coherencia I  

  
Señora Directora: 

Un mínimo ético es que los can-
didatos que postulan con el apoyo 
de una coalición compartan el 
pensamiento de esta. A partir de 
esa premisa, fundamental en tiem-
pos en que la política debe mostrar 
consecuencia y volver a legitimar-
se frente a la ciudadanía, la deci-
sión tomada por el Frente Amplio 
con la candidata Camila Polizzi 
parece completamente razonable. 
Un conglomerado que define entre 
sus ideas centrales la despenaliza-
ción del aborto no puede llevar 
como sus candidatos a quienes re-
chacen esa propuesta, tal como un 
bloque de centro derecha no lleva-
ría a alguien que proponga abolir 
el derecho de propiedad. Si los par-
tidos y alianzas agrupan a perso-
nas en torno a ideas comunes, de-
fender esas ideas por sobre intere-
ses particulares debería ser 
siempre el objetivo principal. 

 
Roberto Dreiberg Espinoza 

Coherencia II  

  
Señora Directora: 

La estrechez política del Frente 
Amplio con la candidatura de Ca-
mila Polizzi, nos permite ver la 
poca seriedad de esta facción polí-
tica. Solamente por pensar distin-
to en un punto, sale a relucir su in-
tolerancia y comienza el retiro de 
su apoyo a la candidata a alcaldesa 
por nuestra comuna. 

Cabe considerar que el Frente Am-
plio solamente cedió un cupo a una 
candidata sin militancia, lo cual no 
implica que esta deba dejar de lado 
sus ideales personales. Al parecer, el 
FA solamente nos dijo que renova-
rían la política, para finalmente hacer 
todo lo contrario. Quizás, son igual de 
mafiosos que los que ellos mismos 
han criticado y que Camila ha denun-
ciado desde hace un tiempo.  

Debemos sacar nuestras propias 
conclusiones sobre esta situación y 
elegir a un candidato que sea real-
mente independiente (en todas las 
elecciones), porque eso es lo que 
más molesta a la clase política. 

 
José Joaquín Bustamante Villouta 

Estudiante de Ingeniería Civil 

Aeroespacial y de Magister en Cs. 

de la Ing. UdeC

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

do dada su labor cercana al virus que ha barrido el mundo. 

Son personas de carne y hueso expuestas a condiciones ago-

biantes, incluso en situaciones en que son impelidos a im-

provisar y a tomar decisiones difíciles frente a la escasez de 

productos médicos y equipos de protección personal. Que 

han aceptado jornadas más extensas y mayores cargas de 

trabajo para cuidar de pacientes que, por medidas sanita-

rias para evitar nuevos contagios, no pueden contar con el 

apoyo de sus familias en los hospitales. Hay casos de profe-

sionales con jornadas laborales de 16 horas, en una inter-

minable lucha contra un enemigo invisible y despiadado. 

Chile ha tenido un buen sistema de salud pública, y se ha 

celebrado la gestión de recursos, de infraestructura y tecno-

logía en el combate a los efectos de la Covid-19. Pero sin equi-

pos humanos de calidad, buenos resultados no serían po-

sibles. Seres humanos que no desean ser ni héroes ni heroí-

nas, aunque se arriesgan todos los días. Sólo piden apoyo a 

su labor, y responsabilidad de la ciudadanía para controlar 

los contagios.

Son personas de carne y hueso. 

Que piden mayor 

responsabilidad de la 

ciudadanía en tiempos en que los 

contagios están por sobre las 

capacidades de atención. 

¡
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“La vida nos muestra una vez más que es impredecible, y esta vez pone en riesgo algo que 
jamás imaginamos, nuestra vida. Es por eso que hoy  más que nunca debemos cuidarnos entre todos 

y combatir a este enemigo silencioso, unidos y quedándonos en casa”.

Daniela Rojas, psicóloga

#MeQuedoEnCasa

Cores cuestionan una posible 
doble aprobación de fondos

TRAS VOTACIÓN DE MARCO PRESUPUESTARIO

Siguen las repercusiones por la vo-
tación que se realizó este miércoles 
en el Consejo Regional (Core), don-
de se aprobaron $8,5 mil millones 
para un plan de emergencia Covid-
19 para este año. 

Este plan tiene tres ejes: social, salud 
y fomento. Es el último pilar el que ge-
nera los cuestionamientos al interior 
del cuerpo político regional, ya que al-
gunos de sus integrantes denuncia-
ron que se realizó una doble aproba-
ción de los dineros para ese ítem. 

Según Javier Sandoval (PI), el pasa-
do miércoles 25 de marzo, se sometió 
a votación una partida por $3,5 mil mi-
llones destinada “reactivación empre-
sarial para la Región del Biobío 2021” 
con un beneficio a 700 personas de 
forma directa, que se gestionaría a tra-
vés de Corfo. 

Y este miércoles, en un oficio distin-
to, se aprobaron otros $3,5 mil millo-
nes para fomento dentro de este “Plan 
de Emergencia” del marco presupues-
tario Covid 2021. 

“Aprobamos dos veces un presu-
puesto de fomento, ese ya fue vota-
do, por lo que en términos objetivos 
se aprobaron $5 mil millones (para 
los ítem social y salud). O se aprobó 
dos veces el mismo monto (de fo-
mento) y en realidad son $12 mil mi-
llones los que se otorgaron. Aquí hay 
un error cuantioso por muchos mi-
llones para mostrar un aporte mayor 
a la crisis y una irregularidad al vo-
tar dos veces un mismo ítem”, deta-
lló Sandoval. 
 

La explicación 

La respuesta a esta situación surgió 
desde el propio Core y fue el presiden-
te, Patricio Lara (RN) quien la entregó. 
“Yo llamo a votación lo que el Ejecuti-
vo me envía y ellos me la entregaron de 
esa forma. Además, en la sesión se ex-
plicó que los dineros de fomento esta-
ban aprobados y se dio el sí bajo esa cir-
cunstancia. El proyecto de Corfo se 
incorporó a este marco presupuesta-

Algunos integrantes recurrirán a la Contraloría por posibles irregularidades en la 
propuesta hecha por el Ejecutivo, específicamente en lo relacionado a fomento.

do del año pasado, el Servicio de Salud 
Talcahuano adquirió equipamiento 
como sillas ginecológicas y odontoló-
gicas. “No sabemos cómo se gastó el 
plan del año pasado, pero nos consta 
que se compró equipamiento con di-
neros que era para la para la contin-
gencia sanitaria. Esos elementos se 
podrían adquirir con recursos de otras 
partidas”, sostuvo. 

Oscar Ramírez (DC), en tanto, seña-
ló que “tenemos duda con estas com-
pras, esto no va a atender las necesida-
des de la Covid. Eso se tiene que acla-
rar porque las presentaciones eran 
para temas de la emergencia sanitaria”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / CORE BÍO BÍO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La propuesta votada el 25 de 
marzo fue reasignada al plan 
de emergencia, según el 
administrador regional. 

Traspaso de la 
asignación

FRASE

“Nos consta que se compró 
equipamiento con dineros que 
era para la para la contingencia 
sanitaria”. 
Tania Concha, consejera regional del PC.

“El proyecto de Corfo se 
incorporó a este marco 
presupuestario, no son dos 
proyectos distintos”.
Patricio Lara, consejero de RN y presidente 
del Consejo Regional.

DOS SESIONES con dos 
oficios distintos y un ítem en 

común generan la duda en 
algunos consejeros.

y otros elementos fueron 
adquiridos con dineros del 
fondo Covid-19 aprobado el 
año pasado. 

Sillones 
odontológicos

rio, no son  dos proyectos distintos”, 
aseguró. 

Agregó que “aprobamos antes los di-
neros para fomento, eso no significa 
que estemos aprobando más”. 

Durante la votación el administra-
dor regional, Christian Coddou, expli-
có que el monto de $3,5 mil millones 
ya había sido aprobado en una sesión 
anterior, pero en el oficio del marco 
presupuestario, lo expresado por Co-
ddou no se clarifica. 
 

Otros episodios 

Pero desde el Core acusan que no es 
el único episodio que genera dudas 
sobre el uso de dineros para plan Co-
vid-19. La consejera Tania Concha 
(PC) indicó que, con dineros del fon-
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9 a 12
meses tardará la Convención 
Constitucional en entregar el 
nuevo texto. Sesenta días 
después se realizará un  
Plebiscito para su 
aprobación o rechazo.

se desarrollará la segunda 
vuelta de elecciones de 
gobernadores.

de junio
13

Nuevo calendario: los cambios tras la 
postergación de las elecciones 2021

FECHAS Y MODIFICACIONES YA FUERON PUBLICADAS EN EL DIARIO OFICIAL

Fue un proyecto de ley que se 
discutió bastante en el Congreso. 
Pese a la aprobación de un sector 
parlamentario y al rechazo del 
otro, las elecciones municipales, 
gobernadores y constituyentes ter-
minaron siendo postergadas para 
el sábado 15 y el domingo 16 de 
mayo. 

La crisis sanitaria y la elevada 
cantidad de casos activos de la Co-
vid-19 hicieron que el Congreso  se 
allanara a dicha decisión.  

Esta situación, generó un cambio 
en el ajustado calendario electoral 
nacional para el año 2021. Se mo-
dificaron varias fechas y el Servicio 
Electoral (Servel) ya publicó en el 
Diario Oficial. 

 
Modificaciones 

Con la publicación de la reforma 
constitucional, los electores y elec-
toras podrán elegir si votar el sába-
do 15 o el domingo 16 de mayo. En 
esta nueva fecha se utilizará el Pa-
drón Electoral elaborado por el 
Servel para la elección que original-
mente se celebraría el 10 y 11 de 
abril. 

Respecto a los vocales de mesa, 
se mantendrán aquellos que ya fue-
ron notificados por las Juntas Elec-
torales el pasado 27 de marzo.  Las 
personas designadas para cumplir 
esta función, deben concurrir a la 
constitución de sus mesas el vier-
nes 14 de mayo a las 15 horas, y el 
sábado 15 y domingo 16 de mayo 
desde 7.30 horas a la instalación de 
mesas y votaciones. 

Para estas elecciones hay un to-
tal de 16.730 candidatos y 744 tipos 
de cédulas electorales, por lo que 
es de suma importancia que cada 

Jornadas de la programación tentativa ya están confirmadas. Sin embargo, todo está sujeto a evaluación 
y dependerá de la evolución que la pandemia tenga hasta cuando se acerquen las fechas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

elector conozca anticipadamente 
a su candidato o candidata y así 
vote de forma rápida y segura.  

Para ello, Servel ha dispuesto de 
una plataforma donde sólo con in-
gresar el RUN se accede a los lista-
dos de candidatos para cada elec-
ción, en consulta-candidato.ser-
vel.cl/. Además, los facsímiles de 
las cédulas electorales se encuen-
tran disponibles en eleccio-
nes2021.servel.cl/cedulas-electo-
rales-abril-2021/. 

 
Gobernadores y primarias 

La reforma constitucional impli-
ca también cambios en otros pro-
cesos eleccionarios 2021: la even-
tual segunda votación de goberna-
dores y gobernadoras regionales se 
desarrollará el 13 de junio. Y la elec-
ción primaria presidencial y parla-
mentaria se realizará el 18 de julio. 

En tanto, la elección para elegir 
a al nuevo Jefe de Estado y los futu-
ros integrantes del Parlamento, no 
cambiará de fecha. Esto quiere de-
cir que se llevará a cabo el domin-
go 21 de noviembre. En caso de ha-
ber segunda vuelta, el balotaje se 
realizará el 19 de diciembre.  

Servel ha enfatizado en que las 
fechas de igual manera serán eva-
luadas de acuerdo a cómo evolu-
cione la situación sanitaria que 
vive el país.

LAS FECHAS tras los comicios están confirmadas, aunque sujetas a modificación.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Otras aristas  importantes que dejó el cambio de fecha

Uno de los cambios más significativos será la asunción 
de los gobernadores regionales, fechado para el 14 de julio.  

En relación a las municipales, de acuerdo a lo infor-
mado por el Servel, los alcaldes asumirán sus funcio-
nes el próximo 28 de junio y concluirán su periodo el 6 
de diciembre del 2024. Esto quiere decir que de mane-
ra inédita estarán en el cargo sólo tres meses y medio. 

Respecto a las presidenciales, se debe consignar que 
los pactos y partidos podrán inscribir sus candidatos solo 

hasta el 23 de agosto. Por eso es clave la realización de 
las primarias. 

Por otro lado, la Convención Constituyente se insta-
lará en fecha a confirmar, pero durante junio o julio del 
presente año. Además, se mantiene la premisa de apro-
bación de la nueva carta fundamental entre 9 o 12 meses 
después de la constitución de la convención. Sesenta 
días después de la fecha de entrega, se realizará un 
nuevo Plebiscito para aprobar o rechazar el texto.

14
de julio es la fecha pactada 
para que los nuevos 
gobernadores regionales 
asuman sus puestos.
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Rezagados de 
50 a 59 años

FIN DE SEMANA

Rezagados de 
50 a 59 años

Continuación segundas dosis a población vacunada con
primera dosis.

Vacunación de población rezagada de grupos objetivo
anteriores.

“Quiero hacer un llamado a los vecinos a quedarse en casa. Estamos viviendo tiempos comple-
jos, hoy este virus ataca no sólo a los adultos mayores, también a jóvenes e, incluso, niños. Cui-

darse es fundamental, la vacuna no evita el contagio. Protege a tu familia, la vida es importante”.

Fresia Ramírez, administrativo

#MeQuedoEnCasa

Cuarentena se extendería a lo 
menos hasta mediados de abril

PARA LOGRAR BAJA SIGNIFICATIVA DE CASOS 

Si bien el Gran Concepción cum-
plió el domingo un mes en cuaren-
tena, período definido por el Minsal 
para confinamiento total, la zona 
continuará con la medida más es-
tricta del plan Paso a Paso por lo me-
nos hasta mediados de abril.  

Y es que el promedio de 548 casos 
diarios, informado entre lunes y 
miércoles, no reflejan una baja en 
los infectados, sino menor testeo 
durante el fin de semana largo. 

En las últimas 24 horas, informó 
el intendente, Patricio Kuhn, la Re-
gión registró 902 infectados, 4.400 
activos y 22 víctimas fatales, cifras 
que se deben analizar junto a las ta-
sas de incidencia de las localida-
des, cercanía entre ellas y ocupación 
de camas críticas, para determinar 
cambios en el plan Paso a Paso en el 
Gran Concepción, recalcó. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, detalló que, para salir de la cua-
rentena, se requiere una baja soste-
nida de casos, tasa de incidencia 
menor a 300 y bajar la positividad, 
que esta semana ha fluctuado entre 
15% y 16%, mucho mayor al 11,8 
que promedia el país. 

La cuarentena se extenderá al 
menos hasta el 15 de abril. “Estos 15 
días son claves para mantener la 
baja, la mayoría de la Región está en 
cuarentena y pasar a Fase 2 es com-
plicado”, dijo Muñoz.  

La situación de la Región es com-
pleja, especialmente, en la provin-
cia del Biobío que tiene una tasa de 
incidencia de 419,3 contagiados por 
cada 10.000 habitantes; le sigue 
Concepción con 338,7 y Arauco con 
una leve mejoría con 231.  

La autoridad sanitaria hoy espe-
ra una baja de infectados con res-
pecto a los 1.014 registrados el 26 de 
marzo. Se procesaron más de 10.000 
exámenes por lo que, según Muñoz, 
podría aumentar la cifra en asinto-
máticos gracias a la búsqueda acti-
va, tal como sucedió ayer en que de 
los 902 infectados, 261 no tenían 
síntomas de la enfermedad. 

Julio Aracena, director del depar-
tamento de Ingeniería en Matemá-

Reducir infectados, tasa de incidencia y ocupación de camas críticas son vitales para 
avanzar en plan Paso a Paso. Región sumó 902 positivos, 261 de ellos asintomáticos.  

cepción que nos lleva a mantener 
las medidas de prevención, siendo 
más estrictos para poder generar 
una baja considerable”, dijo Muñoz.  

En la Región 1.000.062 personas 
están inoculadas contra el virus, 
660.818 con primera dosis y 401.188 
con esquema completo, proceso 
que a fines de abril daría los prime-
ros frutos de inmunización, dismi-
nuyendo uso de críticas.  

Carlos Vera, coordinador de Re-
des Asistenciales, detalló que en 
Biobío hay 272 personas con Covid 
usando cama crítica y de ellos 210 
están conectados a ventilador me-
cánico; 78 en UTI, 216 en camas 
medias y 215 en camas básicas, es 
decir, 57 internados menos que la 
semana pasada.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ticas de la Universidad de Concep-
ción, miembro del Equipo de Pro-
yecciones Covid-19, dijo que para la 
próxima semana esperan 750 ca-
sos promedio diario.  

Recalcó que el alza de casos en la 
Región podría deberse, tanto al mal 
comportamiento de la comunidad 
como a los permisos de vacaciones, 
pero advirtió que podría estar liga-
da a la llegada de nuevas cepas 
como la brasilera que es más conta-
giante. “Sería ideal que se hagan es-
tudios de secuenciación genómica 
en la zona para ver si es algo que esté 
influyendo en los contagios”, dijo 
Aracena.  

En la Biobío la mayor preocupa-
ción está en Los Ángeles que tuvo 
150 casos nuevos y 765 activos, le si-
gue Concepción con 555 y Talca-
huano con 373 activos. “Hay una 
leve baja en la provincia de Con-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

y 22 víctimas fatales registró 
la Región en las últimas 24 
horas. Se informó, además, 
de 4.400 casos activos.

casos nuevos
902

LA REGIÓN tiene 27 de sus 33 
comunas en cuarentena; cuatro 

en Fase 2 y sólo dos en Fase 3.
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Citase a Junta Ordinaria de Accionistas de CLÍNICA ANDES SALUD CONCEPCIÓN S.A. 
a celebrarse el día 28 de abril de 2021, a las 12:00 horas, en las oficinas de la sociedad, 
ubicadas en Avenida Jorge Alessandri N°2047, Hualpén, con el objeto de tratar las 
siguientes materias.

1.- Aprobación de memoria, balance general y estados financieros de la sociedad, 
relativos al ejercicio cerrado al 31 de diciembre del año 2020; análisis del informe de los 
auditores externos;

2.- Distribución de utilidades y reparto de dividendos del ejercicio 2020, en caso de 
haberlos;

3.- Designación de la empresa de auditoría externa para el ejercicio 2021; 

4.- Aprobación de operaciones con entidades relacionadas según lo dispuesto en el 
artículo 44 de la Ley de Sociedades Anónimas;

5.- Elección de Directorio; 

6.- Determinación de la remuneración del Directorio para el periodo 2021; 

7.- Otras materias de interés social.

Tendrán derecho a participar en esta Junta todos aquellos accionistas que figuren 
inscritos en el Registro de Accionistas de la Sociedad al momento de iniciarse la 
correspondiente Junta Ordinaria de Accionistas. La calificación de poderes, si 
procediere, se efectuará el mismo día de la Junta, en el lugar de su celebración y a la 
hora que ésta deba iniciarse.

EL PRESIDENTE

CLÍNICA ANDES SALUD CONCEPCIÓN S.A.
CITACIÓN 

JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

son patrocinadas por la 
Defensoría Penal Pública 
del Biobío.

Sesenta 
solicitudes

Mayores atribuciones para el 
gobernador regional, 
recursos financieros y la 
dotación de personal 
calificado. 

Tres ejes para la 
descentralización

El Observatorio Fiscal de Cor-
biobío dio a conocer un informe ti-
tulado “Propuestas para el nuevo 
Gobierno Regional: capital huma-
no en regiones” que se entregado a 
los postulantes a la gobernación 
regional una vez que el sector pro-
ductivo, gremios, pymes y universi-
dades envíen sus propuestas. 

Según el informe en la actualidad 
los servicios públicos muestran una 
alta concentración del personal en 
Santiago y una distribución general 
de los funcionarios, entre las regio-
nes, que no parece obedecer a nin-
guna lógica. 

El economista de Corbiobío, Ariel 
Yévenes, dijo que bajo este esquema 
de país centralista, los cargos más 
altos de cada institución y los pro-
fesionales mejor remunerados es-
tán concentrados en Santiago, pues 
el sistema funciona sobre la base de 
que es allí donde se diseñan, coor-
dinan y supervisan las políticas, 
planes y programas de las entida-
des públicas.  

Por lo anterior, comentó, los suel-
dos más altos y los mayores desa-
fíos profesionales se encuentran en 
Santiago, generándose así una pre-
cariedad en el empleo público de re-
giones. 

En ese contexto, el informe plan-
tea rediseñar la planta de personal 
de los servicios públicos a cargo de 
la transferencia de competencias, 
vale decir, creación de plantas re-
gionales adecuadas a las necesida-
des y desafíos de cada región. 

También se plantea un análisis 
de dotación y distribución equi-
tativa del personal de las institu-

Proponen “nivelar cancha” 
en el sector público

ciones públicas, tanto en general, 
como respecto de los cargos con 
grados más altos, que se traducen 
en mejores remuneraciones, de 
manera que todas las regiones 
puedan contar con profesionales 
capaces de asumir tanto la tarea, 
como la consecuente responsabi-
lidad administrativa, jurídica y po-
lítica, que implica el ejercicio de 
funciones directivas. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Corte de Apelaciones de 
Concepción comenzó el análisis 
de las solicitudes de libertades 
condicionales correspondientes 
al primer semestre. La comisión 
es presidida por la ministra de la 
Corte penquista Nancy Bluck e 
integrada por  jueces del tribunal 
de Juicio Oral en lo Penal de Con-
cepción, y de los juzgados de ga-
rantía de Concepción y Talca-
huano.  

Su trabajo se extenderá hasta el 
15 del presente para analizar 217 
peticiones ingresadas por distin-
tas personas de la región. “Junto 
con la revisión que se cumplan 

con los requisitos que la legisla-
ción dispone para la obtención 
del beneficio, pondremos espe-
cial atención al informe psicoso-
cial que elabora Gendarmería y 
que pone a disposición de la co-
misión”, dijo la ministra Bluck.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Corte penquista revisa 
libertades condicionales

EN SANTIAGO, dijeron en 
Corbiobío, están los cargos 
y los sueldos más altos de 
cada institución. 

El tercer caso de Síndro-
me Inflamatorio Multisisté-
mico Pediátrico (Pims) noti-
ficado de la Región se registró 
ayer y corresponde a un me-
nor (9) de Los Ángeles, que 
está internado en la UCI del 
Hospital Víctor Ríos Ruiz. .  

El seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, explicó que el menor, 

que sufre encefalitis necroti-
zante desde 2019, fue detec-
tado como positivo el 31 de 
marzo mientras se encontra-
ba hospitalizado en trata-
miento por su patología.  

Los casos anteriores noti-
ficados por la Región corres-
ponden a Tomé y Hualpén, 
los que evolucionaron positi-

vamente (dados de alta), tras 
haber sido hospitalizados 
con fecha 3 y 13 de marzo de 
2021 en el Hospital Higueras.   

Cabe destacar que hay un 
cuarto caso, que está por in-
gresar a la plataforma del Mi-
nisterio de Salud, de una me-
nor de 4 años, que se encuen-
tra hospitalizada.   

Fiebre, dolor abdominal, 
vómitos, diarrea y taquicar-
dia son parte de los síntomas 
que presentan los afectados.

EXISTE UN cuarto caso que debe ser ingresado a la plataforma del Minsal.

Detectan nuevo caso de Pims 
ahora en un menor de Los Ángeles 
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DESDE EL 2018 QUE  INTENTAN MEJORAS

El año 2018, la señora Luisa Figue-
roa, vecina del sector Chacabuco, 
detalló a Diario Concepción que 
varias veces se había caído, porque 
las aceras estaban en muy malas 
condiciones, por lo que le parecía 
una excelente idea su reparación. 
“Ojalá que terminen pronto y que no 
se vayan a extender más allá de lo 
prometido”, dijo entonces.  

Sin embargo, a la fecha, estos tra-
bajos aún no han sido terminados, 
ya que la constructora D&F, a car-
go del proyecto, quebró y abando-
nó las obras a fines de 2018. Fue así 
como la inversión de $1.146.000.000, 
para mejorar 13.511 metros cua-
drados de aceras en mal estado, por 
otras con rebajes peatonales para 
facilitar la accesibilidad universal, 
además del recambio de árboles en 
la avenida, sólo llegó a un 57,8%. 

Es decir, de las 26 cuadras, sólo 15 
se repararon quedando aún 11 pen-
dientes, “lo que obligó a actualizar 
la iniciativa y solicitar al Gobierno 
Regional (Gore) aportes adicionales 
para poder contratar las obras pen-
dientes”, comentó el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz.  

 
Nuevos recursos 

Desde el municipio penquista, de-
bieron realizar un nuevo procedi-
miento administrativo, el cual consis-
tió en una nueva reevaluación técni-
ca, la cual fue presentada al Ministerio 
de Desarrollo Social, obteniéndose la 
Recomendación Técnica Favorable 
(RS) en diciembre de 2019.  

“Esto fue reingresado al Gore, ac-
tualizando el monto total de las 
obras faltante en $1.003.188.000 y 
solicitar al Consejo Regional recur-
sos adicionales por $308.966.000 
para poder terminar la reposición 
de aceras e iluminación de avenida 
Chacabuco, desde calle Paicaví a 
Prat”, detalló el alcalde penquista. 

Si bien, Ortiz agradeció la vota-
ción de los cores en su momento, la-
mentó el incumplimiento del inten-
dente Patricio Kuhn, porque se 
cumplirán cuatro meses desde la 

Montos aprobados y a 
la espera: Chacabuco 
aún no es reparada 

aprobación de los recursos, y aún no 
se han traspasado al municipio. 

“Conseguido este apoyo, se espe-
raba retomar y poder concluir este 
importante mejoramiento dentro 
del primer trimestre y así aprove-
char los meses con mejor tiempo 

antes de las lluvias”, enfatizó. 
No obstante, el consejero regio-

nal Luis Santibáñez (Indep.), quien 
preside la comisión de Planifica-
ción, Desarrollo territorial y Trans-
porte, indicó que, si bien los mon-
tos fueron aprobados, estos deben 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Tras el abandono de la empresa a cargo, municipio penquista 
solicitó dineros al Gore, sin embargo, a cuatro meses del 
vamos, los recursos no han sido traspasados a Concepción.

completar un proceso.  
“La primera etapa es el RS, lo 

que ya está, luego viene la firma de 
convenio que es lo que el alcalde in-
dica como pendiente, que es lo que 
resuelve el intendente con la muni-
cipalidad. Una vez que toma razón 
la Contraloría (la cual demora en-
tre 30 a 45 días), se activa la glosa 
presupuestaria y la autorización 
de llamado a licitación por parte 
del municipio, para completar la 
obra. Hablamos de un proceso que 
puede durar meses o años, viendo 
la celeridad que ponga el Gore y el 
municipio para firmar”, explicó. 

Santibáñez precisó que “la tra-
mitación administrativa en Contra-
loría y la de presupuesto, para llevar 
a cabo las mejoras, son temas que 
se han ralentizado por la pande-
mia, pero con respecto a calle Cha-
cabuco, el municipio tiene su grado 
de responsabilidad directa, ya que 
mal adjudicó el proyecto, por ende, 
también debe hacerse cargo en el re-
traso de estas obras”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

quedaron las obras de 
reparación en la avenida, 
tras el abandono de la 
empresa a cargo el año 2018.

de avance
57%

debían reparar, sólo se 
arreglaron 15, quedando 11 
pendientes, las cuales se 
pretenden mejorar este año.

Del total de 26 
cuadras que se 

SE REPONDRÁN las aceras e 
iluminación de avenida Chacabuco, 
desde calle Paicaví a Prat.





Ciencia&Sociedad
10 Diario Concepción Viernes 9 de abril de 2021

está suscrita por un plazo de 
2 años, posteriormente 
renovable.

La alianza 
estratégica 

“Es importante quedarnos en casa para combatir la propagación del virus, pero también para 
reducir la velocidad de transmisión y así poder minimizar el impacto que la Covid-19 está generan-

do en nuestro sistema de salud y en nuestra sociedad”. 

Yuri Vega, académica UBB 

#MeQuedoEnCasa

UdeC y WOM se unen 
para impulsar avance 
de la tecnología 5G

AYER SE OFICIALIZÓ LA FIRMA DE UNA ALIANZA ESTRATÉGICANatalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

La tecnología 5G, o quinta ge-
neración de redes móviles, es la úl-
tima gran revolución de las teleco-
municaciones y desde la Universi-
dad de Concepción (UdeC), donde 
trabajan en esta herramienta des-
de 2017, junto a la compañía WOM 
será impulsado su despliegue en 
el país, particularmente para la 
zona centro sur, a través de la firma 
de una alianza estratégica de cola-
boración que se oficializó ayer con 
una ceremonia telemática. 

Contribuir al desarrollo de in-
vestigaciones, innovación e inicia-
tivas conjuntas en distintos ám-
bitos basados en el uso de la tecno-
logía 5G para evidenciar las 
oportunidades que abren sus ven-
tajas, siendo la más destacable su 
soporte de un mayor ancho de 
banda que sus predecesoras 3G y 
4G que se traduce en velocidades 
más altas de descarga, en miras a 
ofrecer mejores servicios para el 
futuro, son los objetivos del conve-
nio en que se aúnan las capacida-
des de ambas entidades para gene-
rar el primer campus 5G al sur de 
Chile, con la meta de iluminar con 
la tecnología a los tres campus de 
la UdeC (Concepción, Los Ángeles 
y Chillán). De ahí que todos los ac-
tores involucrados de esta colabo-
ración no pueden más que sentir-
se motivados en ser constructo-
res de la ruta que lleve a la 
evolución de las telecomunicacio-
nes a nivel local. 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Colaboración busca contribuir a la investigación, innovación 
y emprendimiento basadas en uso de la herramienta. Meta es 
tener el primer campus 5G  fuera de Santiago. 

de varios meses, destacó el doctor 
Pablo Catalán, director de Desarro-
llo e Innovación de la UdeC. Y según 
expuso su origen está en evidenciar 
que ambas entidades tenían expe-
riencias y capacidades que podían 
hacer sinergia para impulsar la evo-
lución, pero sobre todo al compar-
tir el compromiso por generar ini-
ciativas que mejoren la conectividad 
y servicios que aporten al bienestar 
en Chile.   

La UdeC tiene equipos, que permi-
ten desplegar una red experimental 
5G en su campus, donados por Fi-
berHome y Datang Telecom Interna-
tional Technology, de China. Se suma 
el convenio Campus 5G suscrito con 
el Gobierno de Chile en agosto de 
2020 destinado a la exploración de las 
distintas alternativas que abre esta 
tecnología. El doctor Jorge Pezoa, 
académico de la Facultad de Ingenie-
ría, ha sido uno de los promotores del 
avance investigativo en 5G y un actor 
clave para concretar la alianza.  

WOM se adjudicó 5 de las 6 ma-
crozonas en 2020 del proyecto de Fi-
bra Óptica Nacional (FON), lo que 
permitirá el despliegue de una ca-
rretera de datos de fibra óptica des-
de la Región de Arica y Parinacota 
hasta la del Biobío, beneficiando a 
161 comunas de Chile y más de 2,5 
millones de personas. También se 
adjudicó espectro en todas las ban-
das de la licitación pública de 5G 
realizada por la Subsecretaría de 
Telecomunicaciones, siendo el se-
gundo operador con mayores fre-
cuencias en el país.

EN UNA CEREMONIA VIRTUAL  se oficializó la 

alianza estratégica, instancia en que se abordó el 

plan de acción del trabajo. 

vedra, rector de la UdeC.  
Sobre ello, aseveró que “se requie-

ren las universidades para la gene-
ración de nuevo conocimiento, nue-
vas aplicaciones e innovaciones 
profundas en este ámbito, pero 
también se requieren empresas con 
gran dinamismo que sepan incor-
porar estos avances en las aplicacio-
nes para el futuro”. “Este acuerdo 
responde a nuestro compromiso 
en generar espacios e instancias de 
colaboración desde nuestro servi-
cio, donde se fomente la innova-
ción y el emprendimiento para el 
desarrollo local, permitiendo des-
centralizar esta tecnología y dar ac-
ceso a sus beneficios a más rincones 

de Chile”, sostuvo por su parte 
Christopher Laska, CEO de WOM. 
“Esto se alinea muy bien con una vi-
sión que también se quiere impul-
sar a nivel nacional. En Chile se está 
hablando de una política de inteli-
gencia artificial, donde uno de los 
pilares es el desarrollo de infraes-
tructura que permita una mayor y 
mejor cobertura nacional, teniendo 
en cuenta las diferencias territoria-
les”, manifestó la doctora Andrea 
Rodríguez, vicerrectora de Investi-
gación y Desarrollo de la UdeC.  

 
Sinergia de capacidades 

La firma del convenio entre la 
UdeC y WOM formaliza un trabajo 

Avanzar 

“Esta alianza estratégica nos per-
mitirá avanzar, al menos, en tres 
ámbitos: investigación y desarro-
llo, captación de talentos, y promo-
ción de innovación y emprendi-
miento a partir de generación de 
conocimiento e interacciones mu-
tuas”, resaltó el doctor Carlos Saa-
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Son tres los pilares sobre los que 
se estructura la alianza estratégica 
entre la UdeC y WOM, y cuya mate-
rialización permitirá abordar y su-
perar los distintos retos que termi-
nen en el logro de los objetivos es-
perados durante estos dos años 
suscritos, donde tendrán cabida to-
das las áreas del conocimiento de la 
Universidad, destacó el doctor Pa-
blo Catalán, director de Desarrollo 
e Innovación de la UdeC. 

Contó que el primero es generar 
proyectos de investigación, desa-
rrollo e innovación con impacto pro-
ductivo vinculados con las múlti-
ples aplicaciones y uso de la tecno-
logía 5G. El segundo, añadió, es el 
desarrollo de talentos, es decir de ca-
pital humano especializado en esta 
área mediante la formación, tesis y 
prácticas profesionales de estudian-
tes UdeC en la compañía o progra-
mas de capacitación que expertos 
de la casa de estudios puedan impar-
tir a personal de WOM. En tercer lu-
gar, está impulsar la innovación y 
emprendimiento, poniendo a dis-
posición de ello el ecosistema de la 
UdeC y a través de distintos desafíos, 
buscando Startups e incubando em-
presas de base tecnológica.  

 
Las telecomunicaciones 

Uno de los aspectos que resaltó, 
en el marco de la alianza y de sus ob-
jetivos, es que “la UdeC tiene una 
larga tradición en investigación y 
desarrollo construida en distintos 
ámbitos y en el último tiempo ha te-
nido un impulso sustancial en el 
ámbito específico de las telecomu-
nicaciones”. Y el doctor Jorge Pe-
zoa, director del Laboratorio Con-
junto China-Chile en Tecnologías 
de Información y Comunicación 
(TIC) y académico del Departamen-
to de Ingeniería Eléctrica, es uno 
de los más activos impulsores de la 
investigación y desarrollo de las te-
lecomunicaciones y del 5G a nivel 
regional y nacional, trabajando des-
de 2017 en este tecnología.  

Una tarea que ha asumido cons-
ciente del impacto que el mayor y 
más masivo despliegue de esta  ten-
dría. Es que involucrarse en el desa-
rrollo tecnológico y que este permee 
a la sociedad no se trata de estar a 
la vanguardia sin razón.  Su con-
cepción, compartida con el equipo 
de investigación del que es parte y 
con los actores involucrados en la 
alianza, es que “el 5G es una tecno-
logía que tiene que ayudarnos a re-
ducir la brecha digital”, afirmó, ya 
que además de lo que su uso como 
herramienta podría implicar, en su 
despliegue va a implicar una mayor 
inversión en fibra óptica y capacida-
des, lo que permitiría mejorar la co-
nectividad en general en calidad y 
cantidad, y así las oportunidades y 
beneficios.   

Por ello destacó la posición de 
Chile y  particularmente de la Re-

UdeC y la misión de 
aportar a la revolución 
en telecomunicaciones 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

gión del Biobío-Ñuble por los traba-
jos hechos en la Universidad y los 
aportes que se generen en el marco 
de la alianza estratégica. “A nivel la-
tinoamericano hay pocas imple-
mentaciones, ninguna comercial, 
porque para ello se debe licitar el es-
pectro electromagnético y Chile fue 
el primer país de Latinoamérica 
que asignó las bandas del espectro 
para hacer esta comunicación”, afir-
mó, las que fueron entregadas en 
enero y el transcurso del año debe-
rían hacerse las primeras imple-
mentaciones. La colaboración y te-
ner el campus 5G no sólo permiti-
ría probar la tecnología en todos 
sus beneficios y limitaciones, sino 
que resalto que también disponer-
la incluso antes que haya una imple-
mentación comercial. 

 
TIC y más oportunidades 

Para entender la trascendencia 
de lo expuesto, la  revolución y evo-
lución 5G, hay que entender el cami-
no de revoluciones y evoluciones 
de las telecomunicaciones o comu-
nicación a distancia. Desde sus de-
sarrollos más incipientes en siglos 
pasados, como la radio, el telégrafo 
o teléfono, borró los límites físicos 
que las personas tenían para inte-
ractuar entre sí. En décadas más 
recientes llegaron las tecnologías 
1G y 2G, de primera y segunda ge-
neración, que permitieron que las 
personas se comunicaran por telé-
fono moviéndose, es decir, teléfonos 
móviles o celulares, precisó el doc-
tor Pezoa. Luego vino la 3G y 4G, 
cuando además se podía usar Inter-
net móvil, apareciendo en nuestra 
vida los smartphones y el desarrollo 
de plataformas digitales como redes 
sociales o aplicaciones de delivery.  

Es lo que se han llamado las nue-
vas TIC, cuyas herramientas y em-
pleo masivo y cotidiano no paran 
de transformar la manera en que las 
personas se relacionan y desen-
vuelven a diario en un mundo de in-
mediatez y cada vez más conecta-
do, no dejan de transformar la ma-
nera en que funciona el mundo. Y 
no hay más claro ejemplo que lo vi-
vido durante la pandemia de Covid-
19, donde han sido la piedra angu-
lar para no alejarnos socialmente y 
continuar con las actividades habi-
tuales mientras se respeta el lla-
mado a quedarse en casa y mante-
ner la distancia física para prevenir 
riesgo de contagio y controlar la 
propagación del patógeno. Un cam-
bio de paradigma tras otro y la 5G 
no es la excepción, planteó Jorge Pe-
zoa, y lo que la nueva tecnología 
busca es que máquinas conversen 
entre sí y compartan datos. Y su 
avance tendrá un rol crucial para 
ampliar las aplicaciones y oportu-
nidades de las TIC.

OPINIONES
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ILUMINAR LOS TRES 

CAMPUS UDEC con 5G es uno 
de las metas de la alianza entre 
la casa de estudios y WOM.
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“Como docente puedo educar también sobre la importancia de no ser un vector de contagio y 
ser respetuoso con el entorno social. También a ser responsables con nuestra propia salud. Debe-

mos ocuparnos y no preocuparnos. Por eso, yo me quedo en casa”. 

María Belén Medina, terapeuta ocupacional UST.

#MeQuedoEnCasa

NO SERÍA RENTABLE PARA EMPRESAS

La Cámara Chilena de la Cons-
trucción ya lo alertó hace un tiempo: 
la falta de materiales está colocando 
a la construcción en jaque. Pues bien, 
el problema parece no terminar. 

Y esta vez la advertencia la hizo el 
diputado Jorge Sabag, quien hizo 
un llamado al Gobierno para que 
tome cartas en el asunto, ante un 
problema que traspasa todo el eco-
sistema, afectando nuevamente a 
los más necesitados. 

El desabastecimiento de materia-
les de construcción y a la escasez de 
mano de obra, a su juicio, “son facto-
res que están afectando el normal 
desarrollo- incluso- de los proyectos 
de viviendas sociales el sector”. 

 
¿Reactivación económica? 

Es por eso que solicitó prorrogar el 
plazo de subsidios y aumentar el mon-
to de estos. Es que la situación afecta-
ría a las miles de familias que se han 
adjudicado ayudas para la construc-
ción, proyectando que muchos pro-
yectos no se podrán ejecutar, “pues a 
las empresas no les son rentables”. 

De hecho, el emplazamiento va 
dirigido directamente al  ministro 
de Vivienda, Felipe Ward. 

Sabag espera que la autoridad 
nacional “pueda allanarse a estudiar 

Falta de materiales 
pondría en jaque la 
construcción de 
viviendas sociales
Es por ello que están solicitando al Gobierno que otorgue 
prórroga a los subsidios del sector y también puedan 
aumentar los montos asociados, en medio de los esfuerzos de 
reactivación económica.

la posibilidad de generar una ayuda 
en esta materia, ya que se hace muy 
complicado que familias que han 
esperado años por su hogar, sigan 
haciéndolo, sobre todo en los mo-
mentos que vivimos”. 

Es por ello que insistió en que la 
solución “primero debe pasar por 
una prórroga de todos los subsi-
dios, además de un aumento de es-
tos y así dar una salida factible”. 

Especialmente ahora, precisó, 

“que necesitamos una reactivación 
económica y una manera de esto es 
la construcción, pero la reactivación 
no va llegar, si es que no aumenta-
mos el monto de los subsidios”. 

Fuentes de Diario Concepción en 
el sector indicaron que efectiva-
mente hay problemas para adquirir 
ciertos insumos. 

De hecho, uno de los efectos ne-
gativos es el encarecimiento de los 
productos que a su vez hacen que 
los proyectos de construcciones 
particulares se vean dificultados y 
experimentes alzas en sus valores. 

“Yo quería construir una cabaña, 
un refugio para arrancar de los con-
tagios del coronavirus, pero está 
demasiado caro. Mi presupuesto no 
es tan alto, así que tendré que espe-
rar”, contó Viviana Alarcón.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Particulares también 
se ven afectados
La falta o la disminución de materiales 
afecta no sólo a los proyectos de vivien-
das sociales. Los particulares que no 
reciben beneficio y buscan levantar su 
casa, también se han visto afectados 
con el encarecimiento de los proyectos.
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SEMINARIO INTERNACIONAL ABARCÓ LOS DESAFÍOS DEL ENERGÉTICO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

“En los últimos 10 años, el merca-
do del pellet en Chile creció un 
900%”, informó el gerente de la Aso-
ciación Chilena de la Biomasa 
(Achbiom), Antonio Minte, en el 
marco del seminario “Pellets y com-
bustión: Visión global y local hacia 
la eficiencia térmica y la desconta-
minación”, organizado por Biobío 
Pellet de la Ucsc, iniciativa financia-
da por el Gobierno Regional del Bio-
bío a través del Fondo de Innovación 
para la Competitividad (FIC). 

Y Minte dijo que la proyección es 
de un crecimiento exponencial, es-
perando en 2030 llegar a alcanzar 
una producción de cerca de 900 mil 
toneladas. 

En cuanto al consumo, hoy lide-
ran Los Lagos (30.608 toneladas), 
Araucanía (27.600 toneladas) y Bio-
bío (24.505 toneladas). 

 
Beneficioso para  

el medioambiente 

“Los beneficios del uso de pellets 
para calefacción para el ambiente 
son relevantes, ya que se traducen 
en una reducción de CO2 de hasta 
un el 90% en comparación con los 
combustibles fósiles”. 

Así lo afirmó el Dr. Mario Martin 
König, del Research Associate at 
DBFZ Deutsches Biomasse-
forschungszentrum gemeinnützi-
ge GmbH in Leipzig, Department 
Thermo-chemical Conversion. 

En el encuentro, el Prorrector de 
la Ucsc, Andrés Varela, sostuvo que 
“la Región del Biobío tiene una tra-
dición histórica en la producción de 
elementos combustibles, que vie-
ne de la minería del carbón. Sin em-
bargo, eso ha quedado en el pasado 
y hoy tenemos una oportunidad de 
una revancha en la generación de 
energía, siendo protagonistas en la 
producción de energía limpia, como 
la biomasa e hidrógeno verde”. 

Cabe recordar que la estufa a pe-
llets tiene una eficiencia superior al 
90%, por otra parte, la combustión de 
leña húmeda es cercana a un 50%; 
además, la disminución del material 
particulado 2.5 es drástica al hacer 
recambio de leña a este sustituto, se 
estableció. 

Mercado del pellet en Chile ha crecido 
900% durante los últimos 10 años
Frente al quiebre de stock que marcó 2020, la industria aseguró que este año hay una mayor 
producción. Hoy poseen un 40% más de volumen, aunque se advierte que puede no ser suficiente. 

Más demanda que oferta 

En este sentido, el seremi Ener-
gía del Biobío, Mauricio Henrí-
quez, explicó que “en términos de 
mercado, el pellet ha venido cre-
ciendo alrededor de 25% en los úl-
timos años. Sin embargo, en 2020, 
y relacionado con la pandemia 
que hizo que mucha más gente 
pasara tiempo en sus viviendas, 
se produjo un aumento de deman-
da, que la oferta no fue capaz de 
suministrar, sobre todo en el sur 
del país. Por eso la relevancia de 
este proyecto para encontrar y de-
sarrollar nuevos modelos de nego-
cios y mejor calidad de pellet, que 
se traduzca en mejor calefacción 
y menos gasto para las familias”. 

La autoridad destacó que Bio-
bío produce aproximadamente el 

80% del pellet que se consume, y 
estimó que la demanda 2021 esta-
rá en unas 120 mil toneladas. 

 
Evitando incendios 

Una alta cantidad de biomasa re-
sidual en bosques y plantaciones, su-
mado a la necesidad de nuevos com-
bustibles con bajas emisiones atmos-
féricas, hacen que la producción del 
pellet sea una alternativa que, entre 
otros beneficios, podría prevenir la 
propagación de incendios foresta-
les. Así lo afirmó en su presentación 
la Dra. Laura Azócar, quien encabe-
za el proyecto FIC Biobío Pellet. 

La iniciativa apunta a potenciar 
las mipymes productoras forestales 
y de leña nativa a través del desarro-
llo de innovación para producir pe-
llet; potenciar el desarrollo e incre-

mento de la competitividad de 
mipymes productoras de pellet; y 
capacitar y difundir a la comuni-
dad las claves de la tecnología y los 
beneficios de la implementación y 
uso de pellet para calefacción. 

El proyecto, que cuenta con una lí-
nea de manejo para la prevención de 
incendios y una línea de bionegocios, 
propone un sistema de secado geotér-
mico-fotovoltaico para la producción 
de pellet. En paralelo, se estudia el 
uso de aceites residuales de frituras 
como aditivo para el pellet que pudie-
ra influir en el poder calorífico me-
diante una metodología de optimiza-
ción que busca no afectar negativa-
mente las propiedades mecánicas.
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68%
Considerando el quiebre de stock de 
pellet que marcó al 2020, se visualiza un 
incremento notorio de producción, de 
alrededor de un 68% más comparado 
con el año anterior.

ESTOS PRIMEROS 

MESES del año ha 
aumentado la demanda 
por temor a un nuevo 
quiebre de stock, informó 
gremio de fabricantes.
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EN MEDIO DE LA CRISIS ECONÓMICA POR LA PANDEMIA

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante el año 2020, el Go-
bierno llegó a un acuerdo con 
algunas empresas proveedo-
ras del servicio de la luz, con-
siderando el contexto de la 
crisis sanitaria. Este consistía 
básicamente en otorgar faci-
lidades en el pago de las cuen-
tas asociadas a los servicios, 
suspensión del corte en caso 
de retraso (particularmente 
en la luz), y subsidios para el 
consumo.  

“A la fecha, un poco más de 
180 mil familias ya se han aco-
gido a este beneficio a nivel 
nacional y que ha permitido 
que puedan seguir utilizan-
do electricidad, gas, agua y 
que, de esa forma, todas esas 
deudas que se vayan a gene-
rar se puedan repactar en 
hasta 36 cuotas”, detalló el se-
remi de energía de la Región 
del Biobío, Mauricio Henrí-
quez Flores. 

El pasado miércoles, Em-
presas Eléctricas A.G., el gre-
mio que reúne a las principa-
les empresas distribuidoras 
eléctricas del país, como la 
Compañía General de Elec-
tricidad (CGE), Chilquinta, 
Enel Distribución y Grupo 
Saesa, hizo un llamado a que 
las personas puedan acceder 
a los beneficios de la ley de 
Servicios Básicos. 

Más de 180 mil familias han 
repactado las “cuentas de luz”
La normativa, que 
vence el 5 de mayo, 
permite convenir el 
pago de deudas 
hasta en 36 cuotas 
mensuales, sin 
intereses, ni multas 
o gastos asociados. 
Desde la Seremi de 
Energía llamaron a 
las familias 
penquistas a 
sumarse al beneficio.

Protección del Empleo.  
A su vez, la medida tam-

bién considera a quienes es-
tén recibiendo el Seguro de 
Cesantía, y a aquellos traba-
jadores y trabajadoras inde-
pendientes o informales, que 
hayan visto una disminución 
significativa de sus ingresos, 
lo que debe ser acreditado 
mediante una declaración ju-
rada simple. 

“La invitación es a las fa-
milias que aún no lo han he-
cho y que tienen deudas im-
pagas. Que concurran de for-
ma virtual, correo electrónico 
o llamado telefónico con su 
distribuidor de electricidad 
porque esto no va a tener in-
terés, no va a tener multa. 
Esto no es un crédito, sino 
que es un beneficio para que 
las familias vean menos afec-
tados sus gastos mes a mes”, 
añadió Henríquez. 

Cabe destacar que este be-
neficio podrá ser solicitado 
por los clientes hasta treinta 
días después del término de la 
vigencia de la ley, vale decir, 
hasta el 5 de junio de este año, 
y una de las alternativas para 
informarse al respecto puede 
ser ingresando al sitio web de 
la Superintendencia de Elec-
tricidad y Combustibles (SEC).

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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36
Es la cantidad de cuotas máxi-
ma que se pueden fijar para 
pagar sin intereses la cuenta.

La normativa permite con-
venir el pago de su deuda eléc-
trica en hasta 36 cuotas men-
suales, sin intereses, multas ni 
gastos asociados, y dado que 
el próximo 5 de mayo termi-
na la vigencia del reglamento 
y sus extensiones, las corpo-
raciones buscan que los ciu-
dadanos aprovechen los últi-
mos días para repactar su dé-
ficit. La ley establece que las 
empresas de servicios bási-
cos, entre ellas las distribuido-
ras eléctricas, no podrán cor-
tar el suministro de electrici-
dad por motivo de no pago y 
junto con ello, deben entregar 
facilidades para regularizar 
esas deudas. 

 
Poco uso 

Vale mencionar que quie-
nes aspiren a acceder a estos 
beneficios, deben encontrarse 
en alguna de las siguientes si-
tuaciones; ya sea pertenecer al 
60% más vulnerable de la po-
blación, de acuerdo al Registro 
Social de hogares, ser adultos 
mayores, o ser trabajadora o 
trabajador acogido a la Ley de 
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“No es el momento para pensar de una manera individual, sino colectiva. Esta situación de 
emergencia global nos recuerda que la única forma de salir de esto es estar unidos y siendo res-

ponsables, cumpliendo todas las medidas”. 

Inma Cuesta, actriz

#MeQuedoEnCasa

Danza, fotografía, música y lite-
ratura son algunas de las discipli-
nas del ciclo de los talleres “Conec-
ta BAJ”, instancia de formación on-
line de Balmaceda Arte Joven. 

14 cursos se están ejecutando a 
partir de esta semana, cuya dura-
ción es de un mes y se realizan a tra-
vés de Zoom. En este primer ciclo 
2021 destacan el taller “Actuación 
detrás de una puesta en pantalla” 
del actor Agustín Flores; el taller 

Balmaceda inició ciclo de talleres online
de todas las sedes de la corporación 
y considera la participación de ar-
tistas formadores de las regiones de 
Antofagasta, Valparaíso, Metropo-
litana, Biobío y Los Lagos.  

El proyecto es parte de las inicia-
tivas surgidas en Balmaceda Arte 
Joven en 2020, con el fin ofrecer 
una alternativa a las y los jóvenes a 
través del arte y la cultura en el con-
texto de pandemia. En dos meses, 
habrá una nueva convocatoria. 

 FOTO: BALMACEDA ARTE JOVEN BIOBÍO

de foto-bordado “El cuerpo como 
autoexploración”, con la artista vi-
sual Carolina Agüero; “Home Stu-
dio”, del productor musical Lino 
Iturra; “Canto Con Sentido” del mú-
sico Cliptom Barañado, y  “Cómo 
transformarme en libro” (encua-
dernación), guiado por el artista 
José Méndez. 

Esta nueva temporada de talleres 
“Conecta BAJ” se generó mediante 
el trabajo conjunto de los equipos 

NUEVA PRESENTACIÓN SE EMITIRÁ HOY A LAS 20 HORAS POR LAS REDES DE CORCUDEC

A lo largo de su labor virtual, la 
Orquesta Sinfónica UdeC ha explo-
rado en diversos estilos musicales. 
Hoy, desde las 20 horas por las redes 
sociales de Corcudec, se emitirá 
una presentación que va en esa lí-
nea: los bronces y percusión, junto 
a integrantes de la banda penquis-
ta Santigua y otros invitados, inter-
pretarán la cumbia colombiana “La 
pollera colorá”. 

Considerada una de las cancio-
nes más emblemáticas de Colom-
bia, fue compuesta para versión ins-
trumental por el clarinetista Juan 
Madera Castro en 1960. Posterior-
mente, el compositor Wilson Cho-
perena fue el responsable de incluir 
la letra a esta icónica creación. Am-
bos eran miembros de la orquesta 
del músico Pedro Salcedo. 

Se cree que la canción está inspi-
rada en Mirna Pineda, también co-
nocida como “la morena maravi-
llosa”. Si bien en un comienzo Salce-
do no creyó en el potencial de la 
canción, grabó la versión oficial en 
1961, logrando un éxito mundial. 

 
Ampliando el horizonte 

Mario Cabrera, gerente Corcu-
dec, destacó la importancia del tra-
bajo colaborativo y el mostrar la 
mayor variedad de géneros musica-
les. “Nos parece importante apoyar 
la amplia versatilidad de las y los 
músicos de la Sinfónica UdeC, quie-
nes comparten diversos estilos, cau-
tivando a la audiencia. Además, es 
bueno generar espacios de colabo-

FOTO: CORCUDEC

Junto a integrantes de la banda Santigua y otros invitados, interpretarán la cumbia 
colombiana “La pollera colorá”.

Jorge Vera, percusionista de la 
Sinfónica UdeC, reforzó la opinión 
de Arce en relación a poder llevar 
a cabo iniciativas similares en el fu-
turo.  

“Es la primera vez que hacemos 
un trabajo con este grupo, pero es-
tamos en conversaciones para nue-
vas propuestas con nuestra base de 
bronce y percusión e ir invitando a 
otros músicos”, indicó.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Bronces y percusión de la Sinfónica 
UdeC le pondrán ritmo a la jornada

ración o fusión con otras agrupacio-
nes, con el fin de aumentar el ran-
go y entregar un producto con to-
ques clásicos y populares”. 

Ramiro Arce, trombonista de la 
Orquesta Sinfónica UdeC, comen-
tó que “este trabajo nació como una 
inquietud de parte de los colegas de 
la Sinfónica, de hacer diferentes 
propuestas relacionadas con la mú-
sica popular, para acercar el géne-
ro a la comunidad”.  

En este caso, se unieron a Santi-
gua, banda penquista creada el 

2016, por músicos de la zona que fu-
siona el ska, cumbia y el folclor la-
tinoamericano. “Buscamos rescatar 
esa sonoridad antigua, por eso ele-
gimos ese tema clásico que es trans-
versal y famoso en América Latina 
en general”, contó Arce. 

El músico destacó que, a futuro, 
podrían entregar nuevas propues-
tas de música bailable, dependien-
do de la recepción de este proyec-
to. “Necesitamos, en esta pande-
mia, llevar alegría y color, refrescar 
el encierro con cosas distintas”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA SESIÓN, como ha sido 
la tónica en el último 
tiempo, se realizó con cada 
músico participando desde 
su hogar. 
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“Momento de ser responsables y quedarse en casa. Vamos a dejar que los sanitarios sigan 
haciendo su increíble trabajo y nosotros ayudar de la única manera posible, quedándonos en casa. 

Con la ayuda de todos, pronto todo volverá a la normalidad”.

Ona Carbonell, nadadora

#MeQuedoEnCasa

COPA SUDAMERICANA A LA VISTA

Disfrutarán fecha libre este 
fin de semana, seguramente 
repasando cada uno de los 
detalles de sus rivales en 
Copa Sudamericana. Como 
ya es sabido, el formato 2021 
incluye una fase de grupos 
previa a las llaves de elimina-
ción directa, instancia en la 
que el acero conocerá hoy a 
sus adversarios. 

El sorteo será a las 13 horas 
de Chile, pero el acero ya sabe 
ante quienes podría medirse 
en el campeonato. Bajo el 
mismo sistema de “bombos” 
con el cual se sortea la Copa 
Libertadores, Huachipato ya 
tiene claro, por ejemplo, que 
no chocará ante el ganador 
de la llave que jugaba ayer 
por la noche Palestino frente 
a Cobresal, Tolima, Arsenal, 
Bahía, Sport Huancayo, La 
Equidad o Deportivo Pasto, 
ya que todos los anteriores 
son parte del bombo 2. 

Los rivales que asoman 
como más duros, en el papel, 
no podían ser otros que los 
brasileños y argentinos. El 
bombo 1 lo integran Lanús, 
Corinthians, Independiente, 
Atlético Paranaense, Newells 
y Rosario Central, además de 
Emelec y Jorge Wilstermann. 
De los anteriores, el acero sí 
o sí jugará ante uno, donde 
los dos últimos asoman 
como los más abordables, 
pese a la altura. 

Otros posibles rivales son 
Talleres, Aragua, Ceará, 12 de 
Octubre y Atlético Goianien-
se, a quienes se sumarán tres 
elencos más, que al cierre de 
esta edición aún no estaban 
definidos, considerando que 
restaban partidos por jugar. 

Finalmente, de todos los 
siguientes equipos que están 
en el bombo 4, Huachipato 
jugará ante uno: Peñarol o 
Cerro Largo, Bolivar o Junior, 
Gremio o Independiente del 
Valle, Torque o Fenix, Santos 
o San Lorenzo, Atlético Na-
cional o Libertad.  

Eso sí y, considerando que 
todavía hay duelos por jugar-
se tanto en la primera fase de 
la Copa Sudamericana como 
de la fase 3 de Copa Liberta-
dores (los perdedores juga-
rán Copa Sudamericana), 
hay un par de elencos que se 
repartirán entre los bombos 
2, 3 y 4, quedando cada uno 

Huachipato conoce hoy  
a sus rivales continentales

Ubicados en el “Bombo 2”, el acero podría jugar 
ante equipos poderosos como Corinthians o 
Independiente. El sorteo de la fase de grupos será 
en Asunción, hoy desde el mediodía. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO: HUACHIPATO FC

con ocho elencos.  
¿De qué depende la repar-

tición? No será al azar ni mu-
cho menos, sino que de la ubi-
cación de cada uno en el ran-
king Conmebol. Así, otros 
rivales del acero podrían ser 
los ganadores de los duelos 
entre Aucas vs Guayaquil 
City, Carlos Manucci vs Mel-
gar o Metropolitanos vs Aca-
demia Puerto Cabello, ade-
más del Red Bull Bragantino 
(Brasil) y el Guabirá (Bolivia), 
cuya ubicación dependerá de 

OPINIONES
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en cuenta que el cuadro de 
Venezuela fue el peor de los 
clasificados de su país, aun-
que por cercanía la opción 
de jugar con Carlos Manucci 
tampoco suena mal. 

Sea ante los rivales que sea, 
Huachipato se aseguró jugar 
seis partidos, aunque tendrá 
que ser local en Santiago de 
acuerdo a lo estipulado por la 
Conmebol.

si clasifica Melgar o no. 
 

“Fútbol ficción” 

Teniendo como base todo 
lo anterior, ¿cuál podría ser el 

grupo más duro que podría 
tocarle a Huachipato? Lanús, 
Talleres y Santos, en la even-
tualidad que el último cuadro 
brasileño caiga ante San Lo-

renzo en la fase 3 de Copa Li-
bertadores.  

¿Y el grupo más accesible? 
Jorge Wilstermann, Aragua 
y Metropolitanos, tomando 

INDEPENDIENTE

LANÚS

CORINTHIANS

ATLÉTICO

PARANAENSE

EMELEC

JORGE WILSTERMANN

NEWELLS

ROSARIO CENTRAL

DEPORTES TOLIMA

HUACHIPATO

BAHÍA

ARSENAL

SPORT HUANCAYO

PALESTINO O COBRESAL

LA EQUIDAD O DEPOR. PASTO

TALLERES

12 DE OCTUBRE

ATLÉTICO GOIANIENSE

ARAGUA

CEARÁ

TORQUE O FENIX

PEÑAROL O CERRO LARGO

LIBERTAD O ATLÉT. NACIONAL

INDEP. DEL VALLE O GREMIO

BOLIVAR O JUNIOR

SAN LORENZO O SANTOS

BOMBO 1 BOMBO 2 BOMBO 3 BOMBO 4

AUCAS O GUAYAQUIL CITY

CARLOS MANUCCI O MELGAR

METROPOLITANOS O PTO. CABELLO

BRAGANTINO O GUABIRÁ

Su ubicación se definirá cuando
estén todos listos, de acuerdo al 
ranking Conmebol.

ESTOS EQUIPOS SIGUEN EN CARRERA
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VOLANTE SE QUEDA EN EL “LEÓN”

Se esperaba mucho de Álex Díaz 
y lo de 2020 fue muy a cuentagotas. 
Además, Deportes Concepción fi-
nalizó penúltimo y se salvó del des-
censo por los puntos descontados 
posteriormente a Vallenar. Es una 
segunda oportunidad para el club, 
pero también para “Dinho”, que se 
escucha con ganas de revancha. A 
sus 26 años es autocrítico y señala 
que “si no he dado el salto de cate-
goría es porque algo me falta”. 

¿Y cómo vivió el tema judicial que 
tuvo casi un mes esperando a los li-

La revancha 
de Díaz: “hice 
goles, pero 
creo que ha 
sido de mis 
peores años”
“Dinho” cuenta cómo vivió el juicio 
entre D. Concepción y Vallenar, dice que 
debe ser más protagonista y apuesta por 
pelear el ascenso.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mil personas en las tribunas. No me 
gustaría irme sin vivir eso”. 

Los otros jugadores que se que-
dan y tienen contrato vigente con la 
tienda penquista son Benjamín 
Cruces, Brian Fuentes, Sebastián 
Sepúlveda, Fabián Ramírez y Matías 
Lagos. 

 
¿Cuentas claras? 
La Comisión Revisora de Cuen-

tas informó a los socios que aún 
hay números sin cuadrar desde la 
temporada 2019. Estos correspon-
den a un 34% de los fondos retira-
dos desde la cuenta vista del Club 
Social, que habrían ido hasta la 
cuenta personal del presidente Víc-
tor Tornería, a quien se solicitan los 
respaldos pertinentes. La comisión 
solo validó el 81% de los “ingresos 
totales” informados en la última 
asamblea y piden claridad y deta-
lles al respecto.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

las para saber dónde jugarían? El ex 
Lota, Cabrero e Iberia apuntó que 
“fue complicado, porque no había 
claridad y es muy distinto quedar-
se en Segunda que volver al fútbol 
amateur. Si bajábamos a Tercera, 
quizás habría buscado otras alter-
nativas, pero tenía ganas de una re-
vancha acá. Al final le tocó ganar al 
Conce y está bien porque le había 
tocado ser castigado antes y ahora 
hubo buen final”. 

Y este 2021 no se pueden repetir 
los errores deportivos. Díaz es muy 
sincero y reconoce que “personal-
mente hice goles (con 6 fue el máxi-

OPINIONES
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claro. No fui el de otras campañas, 
pero este año hay que empezar de 
cero. Tampoco fue bueno como 
equipo, hubo partidos donde quizás 
merecimos algo más, pero siempre 
nos faltó algo, por desconcentra-
ciones, no hacer los goles. A ratos 
sentía que no nos salía nada y cos-
taba más”. 

Aún no se oficializa la llegada del 
gerente deportivo ni director técni-
co, aunque Alejandro Gutiérrez y 
Patricio Almendra, ambos estuvie-
ron con Díaz en Iberia, parecen ser 
los nombres con ventaja. “Más allá 
de qué entrenador llegue, estamos 
todos a disposición de quien venga 
y todos a pelear por el bien el club. 
Este año trataremos de lograr el as-
censo, ese es mi objetivo”, advirtió 
entusiasmado. 

Y tiene otra cuenta pendiente, no 
menor. El volante confiesa que 
“cuando estás en un club como el 
Conce quieres jugar siempre con 
su gente, sería espectacular jugar 
partidos importantes con más de 10 

mo artillero del equipo), pero creo 
que fue uno de mis peores años. Yo 
soy el que tengo que marcar diferen-
cia y ser más protagonista, lo tengo 

CAMISETA LILA titular y blanca alternativa. Los morados ya tienen tricota para esta nueva aventura.
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demoró Minsal en informar 
que actualmente la hípica 
sigue con luz verde, bajo los 
debidos protocolos.

días
20

Botto: “el tribunal ha andado mal”
No tiene problemas para hablar 

de ningún tema y en diálogo con 
Diario Concepción, Angel Botto, ex 
timonel del Tribunal de Disciplina 
de la Anfp, abordó la polémica que 
sacude a Lautaro de Buin. “Todo se 
está arreglando y pasando sobre la 
reglamentación”, dijo de entrada 
Botto, agregando que “estoy muy 
preocupado por lo que pasa en la 
Anfp, hay cosas que nunca he visto 
y no se ve una actitud de nadie por 

aplicado para otros equipos. Esa 
sanción los puede dejar fuera de 
competencia. Respecto a un as-
censo de Fernández Vial, ese es 
otro tema. Me da lata decirlo, pero 
el tribunal ha andado mal. Hoy pe-
san intereses políticos y de autori-
dades que están involucradas con 
los clubes. Hay que tener carácter 
para ser presidente de la Anfp y 
que no las observo en el actual. 
Hay desorden”. DURAS CRÍTICAS al fútbol chileno realizó Botto.

cambiar. Todos saben que en algún 
momento pueden necesitar algo 
que pase por sobre la normativa y 
favorezca sus intereses. Y siempre 
los más poderosos serán quienes 
sean beneficiados”.   

Al respecto, comentó que “Buin 
no había dado cumplimiento al 
pago de remuneraciones en tiem-
po y forma, lo cual les puede signi-
ficar una pérdida de puntos, si-
guiendo la misma lógica que se ha 

ASÍ SE VIVE LA HÍPICA EN TIEMPOS DE PANDEMIA

Fueron una de las primeras disci-
plinas en volver a la acción en ple-
na pandemia. En abril del año pasa-
do, el presente y futuro de la hípica 
se veía oscurísimo, se hablaba de 
cierre de actividades y que no llega-
rían con vida a fin de temporada. 
Pero finalmente fueron sólo dos me-
ses y medio parados y retomaron las 
carreras semana a semana. ¿Y en 
qué están hoy? Siguen con su com-
petencia de cada martes, adaptán-
dose a nuevas condiciones, espe-
rando que las cosas mejoren. 

Luis Leal, presidente del sindica-
to depreparadores de caballos en 
Mediocamino, señaló que “hemos 
tenido que reestructurar todo, pero 
lo bueno es que se ha podido seguir 
con la hípica y así no dejar desam-
paradas a las personas que trabajan 
acá y sus familias, casi todos con 
contratos bien informales. No hay 
seguros que los resguarden ni nada, 
pero se ha hecho un esfuerzo para 
mantener esto en pie”. 

También hay condiciones que 
juegan muy a favor de la realiza-
ción de estas carreras. “Principal-
mente, el tema de que se haga todo 
en espacios abiertos y tan amplios. 
Acá no hay posibilidad de contacto 
estrecho. Y hemos ido más allá por-
que, por ejemplo, cuando hay que 
ensillar los caballos, en vez de entrar 
los diez que pasaban antes, uno por 
caballo, ahora entran sólo tres y se 
preocupan de los otros. Las salas de 
jinetes también han sido reacomo-
dadas, sólo ingresan tres y con mu-
cha distancia entre cada uno. No 
tenemos contagios y eso genera 
confianzas para autorizarte”, asegu-
ró el preparador. 

 
Bajas apuestas 

Este reinventarse de la hípica 
cuenta buenas, pero también de las 
otras. Nadie escapa a las dificulta-
des de esta pandemia. Leal detalló 
que “aquí es todo con mascarilla, sin 
abrazos ni nada de eso, ni siquiera 
la foto final. Eso ya no va. También 
se redujo el número de secretarios 
y se corre todos los martes, con 10 
o 12 caballos, aunque también he-
mos tenido carreras con sólo 5. Eso 

Sin contagios: caballos no 
se detienen en cuarentena

notrack. Ahora el juego ha bajado, 
también los premios y eso nos afec-
ta a todos. En eso estamos como a 
media máquina, pero aunque no 
entra el cien de antes, es mejor re-
cibir setenta que nada. Hemos po-
dido pararnos y esperemos que 
todo vuelva a ser como antes, no 
sólo en la hípica”.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Compiten los martes, bajo estrictos protocolos, pero han bajado las apuestas y el 
monto de premios. “No es el cien de antes, pero es mejor recibir setenta que nada”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

es variable”. 
Pero cuando se decretó esta últi-

ma cuarentena también tembla-
ron un poco las piernas. ¿Qué pasa-
ría con ellos? “Pasaron veinte días 
para que el Minsal se pronunciara 
sobre qué ocurriría con la hípica, 
pero con resultados positivos. Estu-
vimos algo más de dos semanas pa-
rados. Sí tuvimos un poco de mie-
do porque hasta el fútbol se vio 
amenazado con que podía suspen-

derse, pero son deportes muy distin-
tos. Ahí hay mucho más camarín, 
viajes, concentraciones, más posibi-
lidades de contacto. Se entiende 
que no es nuestro caso”, sostuvo. 

El punto negro tiene que ver con 
los ingresos. El presidente sindical 
explicó que “ahí hubo un cambio 
fuerte con los seguidores y cómo 
tuvieron que adaptarse al nuevo 
sistema de apuestas. Nosotros de-
pendemos mucho de teletrack y fo-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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11/18 8/17
LOS ÁNGELES

8/24
SANTIAGO

9/18
CHILLÁN7/23

RANCAGUA

8/20
TALCA

6/19
ANGOL

4/18
TEMUCO

9/16
P. MONTT

10/19
SÁBADO

11/23
DOMINGO

11/24
LUNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Demetrio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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